

La Hoz del río Ojos de Moya

Para los Garaballeros, el río Ojos de Moya supone una síntesis de su tradición y de su cultura escrita entre el agua y la roca.

El río y sus arroyos han sido un motor económico y social para la localidad, cuyas aguas han movido molinos harineros, de papel, batanes, herrerías y pequeñas centrales eléctricas, además de regar los fértiles huertos que durante generaciones han crecido anualmente en sus orillas.

De aquí se han obtenido o fabricado materiales de construcción para sus casas e incluso ha servido de morada en las oquedades de sus verticales laderas. Y de alguna manera también ha construido la personalidad de los locales, al ser el primer escenario de las aventuras infantiles.

La Hoz, además de muy próxima, es entrañable y querida.

Entorno Natural

En el río Ojos de Moya, afluente del río Cabriel, se funden dos ecosistemas limítrofes. Por un lado la vegetación serrana en sus umbrías frescas y por otro, un importante componente natural propio de la zona levantina en las zonas más abiertas y soleadas, ambas en un aceptable grado de conservación.

Cabe destacar la exuberante vegetación de sus riberas: alamedas, choperas y abundante diversidad de arbustos, sauces, etc.

La importancia de estos surcos fluviales de la cuenca del Cabriel (Júcar) se demuestra por la declaración de zonas de protección (Red Natura 2000) Zona Especial de Conservación "Hoces del Cabriel, Guadazaón y Ojos de Moya", que se inicia a escasa distancia aguas abajo de esta hoz.



PR-CU 110 Sendero de la Hoz del río Ojos de Moya Baja Serranía de Cuenca



El pequeño vecindario de Garaballa se alza sobre la Hoz del río Ojos de Moya sobre un promontorio, desde cuyos miradores naturales nos regala con las más excepcionales vistas de los barrancos, valles y cumbres circundantes de la baja Serranía de Cuenca.

Quien le iba a decir a Juan, el pastor, cuando en el año 1205 sería el elegido no sólo para ver la Virgen a orillas del río, sino también como el origen de una epopeya centenaria que iba resaltar en el mapa de esta agreste sierra a aquella humilde localidad, tras la sucesión de acontecimientos que se derivarían del milagro mariano. Allí se fundaría en el S XIII la primera iglesia y santuario, hoy desaparecidos.

La veneración de la Virgen de Tejada, cuya festividad patronal se celebra en septiembre, atrae cada año a miles de peregrinos y visitantes, especialmente en la festividad del Septenario de la Virgen de Tejada de Moya, conmemorada cada siete años. El santuario actual es un edificio de los siglos XVI y XVII, cuyos claustros han sido restaurados como Hotel Rural Hospedería Monasterio de Tejada.

La historia de Garaballa y su virgen está colmada de vicisitudes naturales, religiosas y militares que hacen de este un enclave natural excepcional con una gran tradición de leyenda.



Más información

Ayuntamiento de Garaballa
garaballa@dipucuenca.es

C/ CONVENTO, 15
Tel: 969 367 048

Turismo Castilla La Mancha

<http://www.turismocastillalamancha.es/>

Oficina de Turismo de Enguñados
ofiturenguñados@hotmail.com

C/ Leonardo Luján, 2 Enguñados
Tel: 969 344 935

Consejo de Gestión de Senderos de Cuenca

<http://www.senderosdecuenca.org>
enlared@senderosdecuenca.org

Sendero de la Hoz del río Ojos de Moya Garaballa

PR-CU[®]
110



Itinerario de senderismo señalizado - Signposted hiking trail.



Ayuntamiento de Garaballa



Imprimir el folleto por las dos caras
de una misma hoja
y doblar según se indica.



senderosdecuenca.org

Documentación del Registro de Senderos de Cuenca

